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让乡村的人气旺起来，让农村文化“活起来”

乡村如何振兴
代表委员献计献策

36年党龄、连续24年担任湖州南浔区南浔镇息塘村党支

部书记的周美凤，是湖州代表团里的“老大姐”了。这位长期

扎根基层的代表，在这次省两会上，带来了一份《关于坚持农

业农村优先发展，打造全国乡村振兴先行示范区的建议》。

昨天上午分团审议时，她在会上发了言，字字句句都落到

了“乡村振兴”的话题上。“我来自农村，对农村情况熟悉，作为

一名来自基层的代表，最关注的还是《政府工作报告》中提到

的乡村振兴话题。”

周美凤所在的息塘村原先是一个基础薄弱的乡村，在她

的带领下，一步步成长为远近闻名的“示范村”。但周美凤并

不满足，“这点成绩还不够，我们可以做得更好，争创乡村振兴

示范区。”

近些年来，息塘村全面关停“低小散”，拆除养殖棚，截流

生活污水，引进生态旅游项目，在建设美丽乡村的同时掘金

“美丽经济”。“现在，各地美丽乡村建设做得很好，但我在调研

中发现，很多农村都遇到同样的问题，农村的电线杆、线缆还

是很杂乱。”

周美凤说，在农村，供电、电信、移动、联通等单位架设的

电线杆多，线缆杂，既不美观，又不安全，而要整治这些电线杆

和线缆又很困难。“希望各部门能重视并联动开展，把环境整

治从地面向空中延伸，这也是在大力实施乡村振兴战略、高水

平推进农业农村现代化的过程中，需要迫切解决的问题。”

把环境整治
从地面向空中延伸
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《政府工作报告》中提出，2018 年浙江要办好十方面民生

实事，其中一项就是新增农村文化礼堂 3000 个，这和王伟霞

的提案不谋而合。

“文化礼堂建设已经成为农村文化建设的重要载体，对于

丰富农民文化生活发挥了重要作用。”在联组讨论会上，王伟

霞开门见山。

据统计，截至 2018 年 1 月，浙江已建成农村文化礼堂近

8000家。农村文化礼堂已成为浙江在乡村振兴领域一张闪亮

的名片。

今后农村文化礼堂应该进一步“活起来”、“用起来”。比

如说，可以把文化礼堂当作“学堂”，结合本地特色做好“五进”

工作，开展普法教育、禁毒禁赌教育等内容，花大力气巩固农

村文化礼堂教育功能；

也可以当作“展堂”，将农村文化礼堂作为展示当地乡村

旅游特色、非物质文化遗产乃至特色文化产业的一扇窗口；

更可以当作“会堂”，鼓励大家坐下来共同商议，充分发挥

集体智慧。也可以将农村文化礼堂作为基层选举、村务公开

等场地加以使用。

“文化礼堂，就应该是思想教育、道德弘扬、文化传承、共

建共享、精神寄托的一个地方。它的内涵是很丰富的，本就该

更持续地利用起来，这才是创建文化礼堂的真正意图。”王伟

霞说。

把文化礼堂“用起来”
让农村文化“活起来”

朱法君曾在地方上分管过“三农”工作，干水利也少不了

和农村打交道，因此他说自己对农村和农民一直非常关注。

“我有个保持至今的习惯，每次出差总要找机会到一两个乡村

跑一跑、看一看。美丽乡村在浙江，真的处处可见，尤其是丽

水、衢州的大山里，那些原生态的古村落让人流连忘返。”

但是，每次走进这些村庄，除了惊叹它们的美丽之外，常

常也很让人感慨。

朱法君说，有了人，才谈得上振兴。“所以我们民革省委会在

这次会议上提交了一份《以农旅融合助推乡村振兴》的集体提案，

呼吁利用农村现有的资源、优势，吸引城里人下乡，引导外流村民

回乡，进而带动农村各类产业，达到乡村振兴的目的。”

比如，在遵守国家相关法律前提下，创新开发模式，着力

破解乡村土地流转、农宅租赁等瓶颈，探索农民土地经营权入

股、农宅入股、旅游众筹等新型投资机制，让乡村旅游从目前

单一的“农民自营+政府引导”形式，走向“公司+农户、合作

社+农户、新农人+政府+社区”的多元化经营之路。

朱法君还建议，应该支持各地盘活空置农房、废弃校舍等

集体资产，打造一批富有吸引力的特色民宿、休闲农庄等，开

发精致化的乡村旅游产品。

在传统的农家食宿外，形成丰富的乡村旅游业态，为城市

居民提供多元化的乡村旅游体验。

吸引城里人下乡
引导外流村民回乡

54 岁的刘优飞一直在舟山从事基层工作，“我生在普陀，

工作在普陀，我参与的议案、提出的建议、在讨论会上的发言

都是我和身边人的亲身经历、亲眼所见。”她的发言稿一笔一

划写在笔记本上，满满当当写了五页。

她说，自己所在的普陀区虾峙镇长坑股份经济合作社，在

舟山群岛中一个不大不小的岛上，原来是个渔村。

刘优飞说，报告中提出全面实施乡村振兴战略行动计划，

大大激励了她这样的基层代表。想要渔村振兴，得利用本土

原有的优势，让年轻人愿意来创业才行。

她扳着手指数起了岛上的优势：“在虾峙有很多原汁原味

的渔村，能享受到大海的平静，优质的空气，岛屿渔民的朴

实。来旅游可以体验渔民的生活，比如出海捕鱼、晒鱼干，体

验海岛风情和渔家风俗。因为有这些优势，我想吸引本地人

或者外来人员来我们这里创业。”

她还举了个例子，“我们邻村的河泥漕村，从 2016 年开始

打造精品渔村，已经成功开出了三家民宿。现在第一家民宿

已经把投入资金赚回来了。”

说到这里，她笑了，“我们本来想这样远、这么小的岛，谁

要来呀？没想到，爱来的人真不少。”

这也让刘优飞和村里人看到了希望，“找到自己的优势，

让我们的小渔村的村民能重新找到工作、赚钱的路子，年轻人

能留下来，村里就会重新变得有活力。”

利用本土优势
让家乡小渔村重获活力
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政府工作报告中，将“大力实施乡村战略，高水平推进农业农村现代化”列为

今后五年发展的任务之一，这让不少代表委员深感振奋。浙江的乡村如何

才能实现“产业兴旺、生态宜居、乡风文明、治理有效、生活富裕”？

代表委员们也提交了很多精彩的提案议案，他们中有关心农村问

题的，也有本身就来自乡村的。报告中描绘的“让农业成为有奔头的

产业、农民成为有吸引力的职业、农村成为安居乐业的美丽家园”，这样的

愿景也是他们共同的心愿。


